
«Как не было, так и нет» («ННГ», №16) 

«Родничок» Железнова 
Состоялась е щ ё одна э к с п е д и ц и я н а т е р р и т о р и ю 
п а м я т н и к а истории и культуры «Усадьба а к а д е м и к а 
Н.И. Ж е л е з н о в а «Матвейково» и п а м я т н и к а природы 
«Заручевье» в О к у л о в с к о м р а й о н е . 

На этот раз в ней участвовали 
сотрудники Регионального центра 
природных ресурсов и экологии, 
инспекции по государственной ох
ране культурного наследия Новго
родской области,краевед, заслу
женный работник культуры РФ Л. 
Бриккер и члены региональной об
щественной организации «Новго
родский клуб «Экология» И. Кузь

мин и А. Князев (он же - главный 
государственный инспектор по ох
ране окружающей среды нацио
нального парка «Валдайский»). Они 
поставили перед собой задачу вы
яснить нынешнее состояние памят
ников и их доступность, в том числе 
для тех, кто захотел бы посетить 
памятное место. 

«Дорога Нароново - Матвейково 

- единственно реальный путь, по ко
торому можно в настоящее время 
попасть на указанные территории, -
сообщают участники экспедиции. -
Дорога историческая, построена 
Н.И. Железновым. Она труднопро
ходима, заболочена на большом 
протяжении. Сейчас по ней проехать 
можно только на тракторе. Лесоза
готовителями дорога будет добита, 
если её не ремонтировать. Требу
ется прочистка и отвод воды из ка
нав, отсыпка дорожного полотна по
чти на всём протяжении дороги, что
бы была возможность 
не только пешего про
хода «посуху», но и про
езда на внедорожниках, 
колёсных тракторах до 
переезда под М-11». 



« Р о д н и ч о к » 
Ж е л е з н о в а 

«Места для стоянки там достаточно. Не
обходимость в проезде имеется для прове

¥ дения работ по благоустройству (как пред
полагалось), использования природноис
торической местности в учебных, научных и 
культурнопознавательных целях». 

Следы ухода за историческим местом, 
к счастью, заметны. Хотя это  вовсе не результат за
бот государственных органов: «£? течение многих лет 
порядок на территории усадьбы поддерживают студен
ты МСХА. После трудной дороги из Наронова было при
ятно прогуляться по расчищенной аллее почитать коз
сочные информационные щиты, порадоваться свежим 
посадкам взамен выпавших деревьев. Однако импро

визированную переправу через речку Кривчага, сделан
ную студентами  доска и жердь в качестве перил  ко
нечно, весной вода унесёт». 

В остальном же «никаких элементов благоустройства 
на территории усадьбы нет. К могиле Н.И. Железнова 
можно пройти, только перейдя речку вброд. Здесь тре
буется пешеходный мостик, но необходим проект. Тре
буются ремонт и укрепление каменной кладки ледника и 
оранжереи». Члены клуба «Экология» надеются что «пос¬
ле визита в рамках этой экспедиции специалиста Инс
[ЮКНИИ по госулаоственной охоане памятников истооии 
и кмьпоы могила НИ Железнова 6VBPTнаконец вклю 
чона я тгппитппию памятника urmnuuu КУЛЬТУ™ ГУгаль 
ба «Матвейково". 

Обрадовало нас сообщение о замеченной члена
ми экспедиции канистре, висящей v родничка, бьющего 
возле М11: строители скоростной автотрассы брали 
здесь воду для питья То есть это рабочие возможно 
решили что наткнулись на родник А на самом деле 
они нечаянно раскопали выход того самого уникально
го первого в России гончаоного «железновского» дре
нажаГ включён^ного в 2016 г в о е е с т о ^ м и И й ^ о ^ 
с л е д и * п о ^ У ш и и ш и ш Итем гашмштою 
лили что памятник не \ ^ т с т ^ в ^ oVnWcZx 
noD ̂ 1ейст в ^ e D D^^t^i^^ г л е б ) ^ ^ « оо л ник» оань 

ННГ ^ n J ^ ^ ^ ^ ^ n ^ ^ ^ ^ r ^ l June*' 

му создал академик оольше полутора веков назад! 
В клубе «Экология» считают, что этот объект мо

жет быть взят под охрану как выявленный памятник 
культурного наследия. 

Вот только, к сожалению, «никакие работы по рас
чистке поверхностной дренажной сети на территории 
усадьбы не проводились». А ведь сеть эта напомним 
теперь признана памятником значения международно
го. Отсюда вывод общественников: «Соглашение о на
мерениях по сохранению и восстановлению ценных при
родных и историкокультурных объектов при строитель
стве автомобильной магистрали Москва СанктПетер
6vor от 10 июня 2014 гола в части ООПТ «ЗЯПЧЧРВЬР» и 
ПИиК «Усальбя якяпгмикя И И Жепеыпяа«Штае&кп 
ао н е в ^

 М а Т В е И К

° ~ 
Отчёт, направленный министру транспорта и до

рожного строительства области, клуб «Экология» со
проводил письмом, в котором просит проинформиро
вать о ситуации лично губернатора' с тем чтобы он 
постарался привлечь к решению проблемы этих памят¬
ных мест эксгубернатора С. Митина. 

Будучи начальником губернии, С, Митии подпи
сывал соглашение с ГК «Автодор», и было бы пра
вильно, если бы теперь содействовал его исполне¬
нию  уже как сенатор, Зоя его. что ли, отряжали в 
верхнюю палату Федерального Собрания* За хо
рошую сенаторскую зарплату пусть послужит Нов
городчине. 

П ё т р М О Р Д В И Н О В 


